
楊
校長，各位副校長，院長，主任，教授，

家長，和今天的主角，各位畢業生，大家

好。謝謝楊校長的邀請，我很榮幸能在臺大畢業

典禮和大家見面。首先恭喜畢業生和家長，在今

天達成了你們人生的一個重要的里程碑。各位同

學，不管你在學校時是書卷獎的常客，還是瀟灑

地混過4年，這都是一個值得你慶祝的日子。我們

一生中有幾件事會終生難忘，我想從臺大畢業是

其中之一。

30年前我也和你們現在一樣，抱著興奮又有

些不捨的心情來參加畢業典禮，沒想到今天會回

來和你們共度你在臺大最後的一天。你們即將步

出校園，我想和你們分享三個我的經歷，供各位

學弟妹們參考。

第一，我希望你去體驗人生，擴大你

的胸懷。
我們都是臺灣考試制度訓練出來的。所以很

容易以為「按部就班」就是達成目標的不變法

則，因此而畫地自限。尤其是臺大同學，因為你

們都是考場常勝軍，很自然地會從你自己的經驗

而得出這樣的結論。而事實上人生的路途並沒有

公式可套，更沒有標準答案。從臺大畢業後，才

是你一切挑戰學習的開始。

迎向未知需要勇氣。校長剛剛勉勵同學要創

新，而創新的落實需要膽識。你如何培養你的勇

氣和膽識呢？我建議你從體驗人生，擴大你的視

野和胸懷開始，去做些你想做但是又認為你做不

到的事情。

我在臺大時很乖，所以沒有經歷到「體驗人

生」的好處。我很幸運地在出國以後有了機會。

我記得我剛到伯克萊唸研究所時，我的教授問我

除了作研究，還想做什麼？我說我想學騎馬和

潛水，但是我必須先拿到學位才能玩這些。他說 

No，你現在就可以，而且應該馬上去做！我說真

的嗎？我的研究助學金是有些剩餘，我就省下來

去學馬術和潛水。本來不太會游泳的我，3個月後

就拿到開放水域潛水執照，有機會就到各地去看

海裡的世界。這對我是一個嶄新的經驗。就是想

到就做，不必找理由拖延。 

25 歲時我又忽然對歐洲歷史感興趣，趁暑假

到歐洲旅行了幾個星期。因為旅費有限，不捨得

住旅館，常在火車站過夜。一條墊布，幾張報紙

就可以打發一晚，因此而接觸了不少各地來的朋

友和他們的想法。我想獨自旅行是最快認識你自

己的方法。你能否享受寂寞，能吃多少苦，受多
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少氣，不如意時能撐多久，在必須要據理力爭的

時候又有多大的說服力？你會發現你的極限遠遠

大於你的想像。

從那個暑假後，我不只對歐洲文明有些瞭

解，我對我自己的能耐和膽識也有了新的領會。

我開始感覺到那種「只要真正想要，就能做到」

的勇氣。這都是因為我對我自己，和對這個世界

的視野擴大了。

你如何擴大你的胸懷和視野呢？我建議從加

強你的英文能力開始，至少要能夠很自如地閱讀

英文網頁和觀看英文視頻。全世界的知識都以英

文在網路上交流。如果你只會看中文網頁，你的

知識將越來越貧乏。一向對自己語言文化最自豪

的歐洲，因為網路的必要性，也全都改用英文在

溝通了。再來是多看書。怎麼看書呢？一個簡單

的方法就是，如果你找到一個你喜歡的作者，

就看他所有的書，直到你覺得你可以幫他寫書為

止。我當時最欣賞的作者是哲學家羅素，我就從

他所有的書看起。再進一步，你可以在你讀研究

所時或上班前，想辦法到一個吸引你的國度做一

下背包族，獨自旅行或和朋友同行都可，就是請

你不要參加旅行團。你會很興奮地發現，這個多

樣又有趣的世界，隨時供你探索。唯一能限制你

的，只有你自己。

第二，我希望你能離開你熟悉的環

境，接受挑戰。
我在臺大時對將來並沒有什麼想法或計畫。

但是我父親堅持要我出國唸書，推我走上對當時

的我來說是條很難走的路。我們家經濟小康，出

國留學的錢都是父母辛苦一點一滴省下來的。到

一個未知的國度，背負父母的期望，經濟上的困

難再加上語言的障礙，我在飛機上從臺北一直哭

到舊金山。現在想想，當時有這樣的勇氣，也只

因為年輕才做得到。所以你絕對不要浪費你現在

最珍貴的資產，就是你年輕的光陰。雖然當時很

辛苦，但是我的人生從此不同。

在唸博士班的最後一年，我的指導教授問我

畢業後要做什麼工作，我說不想到工業界，因為

他們一年只有兩個星期的假期。他說那你去做教

授吧。我說我行嗎？你們講課時像天神般口若懸

河，來去自如，我連英語都不很流利。他說沒關

係，Let's work on it。我用將近一年的時間，去學

如何教書。觀察教授們費心準備教材，還要想笑

話逗學生高興，讓他們對學科產生興趣。我發現

這些教授不是什麼天神，只是願意花時間而已。

既然要教書，我就想到伯克萊的對岸，

Stanford，去教。要拿Stanford的聘書不是很容

易，經過3次面試，我終於在27歲那年，開始我的

教書生涯。我並不是那種生下來嘴巴就含著電晶

體的理工天才。我知道我有很多地方要加強，而

且最困難的是，英文不是我的母語。因此比美國

教授多花些功夫是天經地義的事，所以我常常工

作到深夜3、4點，準備上課的教材和帶學生的研

究計畫。

我從做助理教授開始，34歲在Stanford拿到

終生職，12年後在46歲被選為美國國家工程學院

院士，也很榮幸地在3年後成為臺灣中央研究院

院士。這整個過程對我來說是個極大的挑戰，但

是我也從中得到很大的成就感。所以奉勸將要進

入業界的同學，我希望你們的第一個工作，也是

負有艱鉅的挑戰性。因為只有在面對挑戰和困難

時，我們的腦細胞才會增長，我們的智力技能才

有可能進步。

我在Stanford最初10年所作的研究是無線通

訊。我們當時有一個技術，可以用無線網路代替

有線網路，提供寬頻和廉價的通訊服務，就是現

在大家熟悉的Wifi的前身。但是在20年前，這項
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技術有它的困難度。因為我覺得這個技術將會改

變人們的通訊方式，進而創造出許多新的應用，

就把我們的研究成果介紹給當時美國兩大科技公

司，英代爾和思科。他們都同意這是個很有潛力

的科技，但是因為要運用到新的設計理念，他們

認為可能要10年這個技術才會成熟，才有市場價

值。我想說10年？我們自己做大概2年就能做出

來！所以開始有創業的念頭。同時Stanford的現任

校長，John Hennessy，是當時的工學院院長，也

鼓勵我去創業。我不曾在業界真正工作過，創業

從不在我的計畫裡，所以這對我來說是個事業上

的大轉彎。後來又有些事件發生，我下面會和你

們分享，我才決定向Stanford申請留職停薪2年，

全心投入創業。

離開學校自立門戶讓我有機會去學習如何經

商。從籌款，組合團隊，市場分析，產品設計，

市場競爭，顧客需求，到量產和品管，各個關卡

都必須深思熟慮，才能掌握先機，減低意外的發

生。雖然每天到公司都會面對新的問題和挑戰，

但是我相信我們的產品，不但有市場，而且會改

變人類未來生活的模式。只要我們有最精英的團

隊，而且能一直保持技術領先，我們一定會達成

目標，只是時間遲早的問題。雖然公司在第三年

曾面臨2001-2002年的經濟不景氣，我從來不曾懷

疑過我們的公司是否會成功。公司在創辦5年後上

市，在2011年以30億美元被高通併購。

我想公司能夠經營成功，除了我們有一個合

作互信的團隊外，也是因為我們一直能夠很客觀

地評估我們自己的技術特點，把它運用成市場優

勢。如果在任何時候我們發現方向錯誤，馬上做

修正，絕不打如意算盤。要做到這點並不難，只

要你有分析思考的能力，能就事論事而不自欺

欺人。所以校長一直勉勵同學要鍛練你的思辨能

力，你才能在各種情況下，知道進退取捨而立於

不敗之地。

我在大學畢業後，三度被迫走出我熟悉的環

境，面臨全新的體驗。但是如果沒有這些推力，

我大概現在也不會在這裡和你們說話。

第三，我希望你能平等對待所有的

人，尤其是和你不同的人。
讓我先從女性在職場上受到的不公平待遇談

起。我在美國工作近30年，當然有過不少不公平

待遇的經驗。有些不公平待遇很明顯，這反而比

較好處理。真正難應付的是非常不彰顯的性別歧

視。我有一個有趣的經歷。我最初的創業夥伴，

是我在Stanford的一位男同事。我們合作幾個月

後，他忽然跟我說他決定和另外一個人開公司，

終止我們的合作關係。我當時有些不知所措。因

為我們一起建立起來的創業計畫將不再可用，我

們接觸過的投資人也不會再對一個失去創辦人的

公司有興趣。這比重新開始還難。就在我最徬徨

的時候，一位曾經創業成功且很有聲望的教授來

找我，想給我些建議。我記得我們坐在我昏暗的

辦公室，我也不想開燈。他聽說我的創業夥伴離

開我去開別的公司，他希望我不要難過，因為如

果我想到業界工作，他相信一定會有很好的公司

願意僱用我。我聽了幾乎說不出話來。這是何等

的侮辱！就因為我的夥伴棄我而去，他就認定我

自己開不成公司嗎？就在那時，我下定主意，要

證明女人也能開創世界一流的科技公司！本來還

有些遲疑，聽他這麼說，我決定全心投入創業。

我講這個故事的用意有兩層。第一，我這位

同事自認是非常前衛的平權擁護者，但是他的下

意識並不認為女人的工作能力可以和男人並駕齊

驅，所以就做了錯誤的假設而說出不該說的話。
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這種對女性根深蒂固的偏見在我們的社會中處處

可見，所以很多對女性不公平的行為和言論就被

大眾視為理所當然而不以為意。所以各位同學，

希望你將來在社會上工作時，要時時警惕，不要

因為對方性別而有不同的判斷和對待。第二層，

各位女同學，如果當時是妳，妳會覺得被侮辱

呢，還是會同意這位很有聲望教授的說法，先找

個好公司做做看再說？我們常常會被外界的聲音

干擾，而懷疑自己。所有的建議和忠告都可做參

考，但是妳必須以妳自己的論斷來做決定。

為什麼公平待遇這麼重要？它不只是現代社

會的基本指標，而且在實質上有它的必要性。因

為我們必須集思廣益，善用每個人的特質。譬如

美國最成功的公司，像Google，Apple，Goldman 

Sachs的執行長都曾公開表示，他們絕不容許性

別歧視，種族歧視，性傾向歧視，而且要求公司

的組成分子多元化。原因是他們需要為公司僱用

最有能力的人。如果他們排除某類人，他們公司

僱用員工的選擇性就會減少，而很快會失去競爭

力。

你們是臺灣將來的領導者，你的基本信念和

行為將主導臺灣社會的趨勢，進而決定我們國家

的興衰。臺灣會不會成為一個有社會正義，讓全

世界刮目相看的國家就看你們往後20年怎麼做

了。

臺灣目前面臨很多困境，但這些困境正是給

你大展身手的好機會。不要把自己侷限在臺灣和

大陸之間，全世界都可以是你的舞台。你將會面

對無數的競爭和挑戰，也正是因為有這麼多競爭

的機會和對手，你的收穫也將更豐碩。

最後，我想用我們的校訓，敦品勵學愛國愛

人，來做結束。敦品，就是誠意正心，尊重自己

和別人。我記得張潮的名言：「傲骨不可無，傲

心不可有；無傲骨則近於鄙夫，有傲心不得為君

子」。你如果沒有骨氣，在社會做事做久了終將

為小人；你如果有驕傲的心態，永遠成不了君

子。我們剛剛談到的平等對待所有人，就是敦品

的一種表現。勵學，是不斷的學習，我剛才舉出

擴大你的人生經驗和樂於接受挑戰，就是希望你

畢業後要持續學習，你的智能和胸懷才會與日俱

增。做為臺大人，國家社會給與我們許多。我們

拿的越多，對我們周遭事物的責任就越大。我希

望你畢業後不僅能走出屬於你自己的英雄之路，

還能用你的所學和經驗去愛國，愛人，做出對社

會甚至全人類有貢獻的事情！

祝福你們！

孟懷縈小檔案

1983 臺大學電機系畢業，1988 年取得柏克萊加州大學電機博士學位，同年獲聘

史丹佛大學電機系，2003 年獲終身職（Reid Weaver Dennis 講座教授）。專長無

線通信、腦神經信號處理、生物晶片植入技術。1998 年於矽谷創辦 WLAN 晶片

公司 Atheros Communications。領先業界研發出第一顆全由 CMOS 製造的 5GHz

射頻晶片。2002 年，麻省理工史隆管理學院評選她為「年度創新企業家」。美

國國家工程學院於 2007 年授予院士，肯定她的貢獻，讓無線上網更有效率、

收費更低廉而且更普及。所獲學術獎項無數，1998 年獲選電機電子工程學會

Fellow，2010 年當選我國中研院院士。（李佳霖＆蘇銘棋攝影∕學務處學生活動

中心管理組提供）
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